

poéticas políticas

Manifiesto por las mamás de la primera línea

Manifesto pelas mães da primeira linha

Manifesto by the mothers of the first line

Diana Isabel Molina Rodríguez¹

¹Universidad de Nariño, Pasto, Nariño, Colombia. E-mail: molinita15@hotmail.com. Orcid: <https://orcid.org/0000-0003-3557-9342>.

Submetido em 19/07/2023.

Aceito em 22/07/2023.

Como citar este trabalho

MOLINA RODRÍGUEZ, Diana Isabel. Manifiesto por las mamás de la primera línea. *InSURgênci: revista de direitos e movimentos sociais*, Brasília, v. 9, n. 2, p. 677-682, jul./dez. 2023.

inSURgênci

InSURgênci: revista de direitos e movimentos sociais | v. 9 | n. 2 | jul./dez. 2023 | Brasília | PPGDH/UnB | IPDMS
ISSN 2447-6684



Este trabalho está licenciado com uma Licença Creative Commons 4.0.
Este trabajo es licenciada bajo una Licencia Creative Commons 4.0.
This work is licensed under a Creative Commons Attribution 4.0.

Manifiesto por las mamás de la primera línea

Alguna vez, las mujeres de la conversación de ayer debimos estar enamoradas, sin duda. Yo las imaginé a ellas con sus ojos brillantes y su corazón ahogado en la garganta para empezar a escribirlas. Dicen la que oxitocina producida en ese momento tan intenso como fugaz, inhibe la poderosa y enigmática amígdala del miedo y que la osadía conocida por el lenguaje “de bien” como estupidez, aflora su comportamiento valiente, casi de manera natural.

Es por eso que ellas, (las enamoradas digo), no tienen que posar valentía, no deben escarbarla en las zonas crípticas del desprecio, (como sí lo provocan las pedagogías de la crueldad de que son víctimas nuestros muchachos en las fuerzas militares). Ellas debieron conocerla cuando muchas veces se lanzaron a los brazos de sus amantes como un salto al vacío. Son apostadoras con experticia y han sabido jugarse la vida al filo de las contingencias, en su obstinado intento por amar como un acto de resistencia política y de desobediencia cultural.

Pero cuidar es otra historia. La valentía alcanza una profunda y transformadora conciencia del riesgo solo después de dar a luz. Vencer el miedo, aún con la desproporcionada y biológica producción de la oxitocina que imaginé emanada de sus cuerpos ya no solo enamorados sino fértiles, constituye para las mamás una batalla con sus duendes y sus con sus demonios más profundos, porque solo

después de la batalla, que no siempre se gana, es que se teje con esmero, una poética – útero que abrigará a los hijos por fuera de la soledad de los vientres vacíos. Algunas, sin mayor conciencia de ello, encontraron en la repugnancia y en la prudencia, la mejor narrativa para sus hijos privilegiados y limpios, pero muchas otras no: otras, tantas como las de mi conversa de ayer, tejieron con sus manos cabalísticas, la promesa de un mundo mejor como una morada simbólica a la que sí podrían entrar sus hijos frágiles.

Es por eso que conocer su valentía me hirvió la sangre en la conversación de ayer. Terminamos de hablar y las lloré un rato antes de escribirlas sin saber cómo carajos empezar el manifiesto encomendado y que este no se nublara entre la rabia y la consternación de imaginarlas en la eterna espera de sus oraciones/gemidos o en las marchas, armadas de primeros auxilios y atentas a que sus *prometeos* de la *primera Línea*, no terminaran alcanzados por los tentáculos de la muerte, disparados sin piedad por aquellos que despojaron la palabra *cuidado* de nuestras agendas vitales.

Yo me declaro una de ellas en este manifiesto, soy una mamá que las admira silenciosa desde la última o penúltima fila de la marcha donde por fin nos encontramos todas, caminaré a su lado con una admiración casi avergonzada respecto de mis alcances y mis propias valentías y comino a que en este mismo manifiesto nos encontremos muchas más, en los espacios físicos y simbólicos de la resistencia. ¿Qué les parece si reconocemos su ofrenda sacra y desproporcionada como una buena razón para despertarnos y para indignarnos de una vez por todas?





Sobre a autora

Diana Isabel Molina Rodríguez

Abogada, Magíster en Filosofía de la Universidad del Valle. Becaria del doctorado en Derecho Universidad de Antioquia por el programa de excelencia doctoral Colciencias. Coordinadora del Grupo de Trabajo CLACSO Pensamiento Jurídico Crítico y Conflictos Sociopolíticos, integrante de la Red de Mujeres Constitucionalistas de América Latina. Docente de la Universidad de Nariño

Fotografias de autoría **Zelma Karolina Martínez Montes** gentilmente cedidas para esta edição.

